

Dic 2

Muyido Tony. Estas líneas son mas bien una simple acuse de recibo por el momento. Estoy trabajando por imposo inexcusable en la composición de una tesis literaria. Lo grave es que debo hacerlo a tiempo fijo y breve. No me es difícil porque la tesis es sobre mis trabajos literarios donde la precision cede el paso a lo imaginario; eso sobre la obra misma; tu libro personal autobiográfico me es aun más fácil porque soy siendo hombre público (político) y por lo tanto no relacionado con hechos históricos, por lo menos no ejecutivamente, puedo decir de mí lo que me parezca, sin temor a ser desmentido. En general no se trata de hechos sino de opiniones. Lo que me plantea tu carta es fuerza de otro costal. Tu especialidad es la historia, donde es imprescindible el respeto, entre otras cosas, a la cronología.

Por ejemplo me envías una página casi entera de nombres que tomas de un libro, el de Riera, incluso la página. Yo, por una parte no conozco el libro; por otra mi labor en España, no se ajustaba a la historia, sino a la crónica y esta comprometida: ignorar todo lo que no fuera favorable al comunismo.

Sin mayor responsabilidad puedo poner en
 claro, algunas cosas. Algunos de los nombres que
 mencionas, me fueron conocidos, probablemente por
 versiones poco confiables. Si indagabas sobre
 alguna persona en particular que no fuera
 comunista y el informante lo era, lo más
 probable sería que la opinión fuera parcial
 y negativa. Dentro de esa limitación algo
 puede decir con credito. Mas o menos los
 nombres que mencionas, me son recordables, no
 así en todo caso la labor de cada uno, los
 tres meses que dure mi trabajo de correspondencia
 transcurrieron en contacto directo con la División(46)
 Campesino; pero esa era una unidad entre
 otras muchas. Muchos de los que nombras, los
 recuerdo más de Cuba que de la Guerra en
 España, donde tampoco pude mencionar
 impartialmente. Un hecho cierto es que los
 cubanos llevaron a España los antagonismos
 que los separaba en Cuba. Otra cosa cierta es
 que la disciplina proverbial de los comunistas
 funcionaba en España con mas eficacia que entre
 otros grupos. El aventurismo privaba en los
 otros grupos, en perjuicio de la ideología. Para
 el comunista que iba a España, el problema era
 España misma, la guerra allí. Quedaban sujetos
 a un esquema rígido controlado por los Comisarios
 políticos a su vez también controlados por

una organizaciⁿ m^as avezada. Los otros grupos, actuaban m^as independiente mente, atentos solo a la influencia de sus lⁱderes. Por lo regular, la fidelidad de ellos, era hacerse de un prestigio para hacerlo valer despu^s en Cuba. A la primera herida o acciⁿ destacada, se inducia a regresar a la Habana y de no ser posible buscarse "embotellarse". En su mayoria no procedian como voluntarios que hubieran recibido una educaciⁿ militar, y su ideologⁱa no iba tan lejos que de su condiciⁿ de rebeldes. Personalmente fui testigo en la Habana de una disputa entre Jorge Agust^en y Eusebio Fernández "El guajino". El primero le dacia a este, que no hizo m^as que trabajar en la cocina. Eusebio, no pude ser tachado de puerilmente, pero queria conservarse vivo para las luchas en Cuba. La informaciⁿ que tienen no es tampoco correcta, en lo que yo pude saber. Agust^en no fue jefe de la Divisiⁿ Campesina, militaria ni carrera desarrollado en la Escuela Naval. Fue incorporado de inmediato a la base de Cartagena y se le dio el mando de un submarino y era famoso en el sur de Espaⁿa por haber hecho a pie un crucero "nacarista". Otros nombres que mencionan no vienen nra de Espaⁿa, como Saumell, Chibas, o otros de la ORCA, politicos autoritarios. ~~A~~ Leonidas Fernández Sánchez, dirigente comunista del Comite Central, no nra de Espaⁿa mas que a Barcelona. Se los arreglo para ser intérprete del

Comité Interamericano, era de la confianza de
 Brandeis, Secretario General de P. C. Norteamericano.
 De noche hacia una vida desarreglada y tuvo
 problemas acusado de darle informes a espías
 de Franco. Tenía cuatos o amigos queridas
 jugadoras de Tai Alai, que se descubrieron eran
 miembros de Inteligencia de Franco. Quien hablaba
 por los coches me consta, lo que ignoro es si el
 era a su vez espia. Creo que sirvió esa fusilado
 por haber escapado a Francia. Seguro fui expulsa-
 do del Partido Cubano, y que regresé a Cuba con
 Castro ya en el poder y que este lo nombró Embajador
 o Encargado de Negocios no sé en donde. Castro, en
 el primer año del gobierno trató de atraerse
 a todos los expulsados del Partido. A mí se
 me nombró miembro de un Jurado en el Ministerio
 de Educación y rechace el nombramiento. Hizo
 a muchos, uno por desmolar al comunismo y
 otro para Reducir o eliminar a la Vieja Guardia
 del Partido. Quería ser el único ante Rusia y
 de ahí la caída de Escalante, Ordóñez y otros. Se
 que Polanco conoció a Tito en España, pero no
 estoy seguro que a eso se debiera su ingreso en el Partido.
 Otro error es decir que Palacio cargo Candón, jefe de
 la 102 Brigada de la División Comunista, en cubano.
 Estuvo en Cuba pero vivió muchos años en N. York
 de donde salió para España. La mayoría de los
 cubanos que fueron de voluntario a España procedían
 de Nueva York. Un día discuti con Merino, uno

de los jefes de Brigada de la División Campesino
el que yo te hablé, jefe militar rojo cuando se
envió de la Chocastraquia; y que siendo profesor
de la Academia Fruncé en Moscú, fue el
que acusó a su antiguo jefe, Campesino, el que
fue enviado a Siberia. Campesino alivió su
prisión en Siberia ganando el premio de este
jovenista. Eso le dio mayor libertad de
movimiento lo que hizo posible su fuga a Tur-
quía donde fue ligado por la Ola. Ganó el
premio porque el listero encargado de llevar
la cuenta de las tareas de cada prisionero, era
un hombre suyo. Ideológicamente Campesino
no fue nunca comunista ideólogo. Procedía
del anarquismo y su gran odio no era Franco
sino Ristea que consideraba porque lo aben-
tajaba en todo. Había sido educado en la
academia Fruncé, y cuando este Ristea
pasó el Ebro en un contraofensiva suicida
despuesta por el general Rojo, no fusiló a
Campesino porque este escapó a África.

Te he estado escribiendo, esperando tu
llamada del oírnes. Ya es la una de la
mañana.

Hoy fui a casa de Lucila q hablamos de
ti. Me dio un libro para ti (con devolución)

(24 JULIO 1938)

6

de Hugh Thomas -anglés "The Spanish Civil War" Pero tiene más de 700 páginas y está empastado. Hablare con Enrique para saber si lo puedes recibir.

Esta carta que te contesto se le mandaría fácil. Ella está bien y sabe muchas cosas que yo ignoro.

Puedes escribirle a ella.

Papá Jo
Cubro

